

# Le Point

www.lepoint.fr Hebdomadaire d'information du jeudi 22 mars 2012 n° 2062

L 13780 - 2062 - F. 3,50 €

## HISTOIRE D'UN FOU D'ALLAH FRANÇAIS



Toulouse,  
mercredi  
21 mars.

**Notre enquête et les textes de Luc Ferry, Jacques-Alain Miller,  
Pierre-André Taguieff**

# ALÉSIA LA BATAILLE N'EST PAS FINIE



**Le contesté MuseoParc, à Alise.**

**POUR FRANCK FERRAND, ALÉSIA NE SE TROUVE PAS EN CÔTE-D'OR, MAIS DANS LE HAUT JURA.**

Le vendredi 23 mars sera inauguré le MuseoParc Alésia à Alise-Sainte-Reine. Un projet de 120 millions d'euros piloté par le ministre François Sauvadet, président du conseil général de la Côte-d'Or, et financé par les deniers publics. Un homme, soutenu par certains historiens comme Max Gallo, s'élève contre ce projet : Franck Ferrand, le Monsieur Histoire d'Europe 1 et de France 3. En 2005, il consacrait un chapitre de son « Histoire interdite » à démontrer que le véritable emplacement de la bataille d'Alésia se trouve à 140 kilomètres de là, dans le haut Jura, à Syam-Chaux-des-Crotenay. Lundi, il organisait une conférence de presse pour rappeler qu'« en 1997 les fouilles à Alise n'ont rien conclu de

*probant. Les seuls vestiges militaires ne datent pas de la bataille (- 52), mais correspondent aux trois sièges subis les siècles suivants. L'Alésia des Mandubiens était une immense ville sainte : or, à Alise, aucun vestige culturel d'envergure ».*

En revanche, il défend avec Danielle Porte, latiniste de la Sorbonne, les travaux d'André Berthier, qui, en 1960, a établi un portrait-robot du site : en relevant les 80 indications topographiques de « La guerre des Gaules » de César – « *bien plus précis que ne veulent l'admettre les universitaires* » –, Berthier a abouti non à Alise,

qui ne correspond pas au texte de César, mais au site jurassien. La DRAC Franche-Comté a refusé les demandes de fouilles. Mais à Syam, en 2010, le procédé Lidar, caméra embarquée sur un hélicoptère qui met le sol à nu, a révélé d'innombrables vestiges militaires et culturels datant de l'époque de la bataille : « *On laisse penser que Vercingétorix s'est laissé enfermer sur un petit mamelon, alors qu'il a voulu piéger César dans un défilé montagneux.* » Au-delà de l'imposture, Ferrand dénonce le danger que court le site de Syam, non classifié, qui subit des déprédations ■

**FRANÇOIS-GUILAUME LORRAIN**